



大宮南小だより

TEL 641-0339

FAX 641-0366

<http://omiyaminami-e@saitama-city.ed.jp/>

ならぬことは ならぬもの

校長 駒宮 寿夫

2月4日は、立春です。暦の上では春が始まりますが、まだまだ寒さ厳しい日が続いています。先週は大雪があり、さらに53年ぶりに、2日連続で3度を下回るなど記録的大寒波が続いています。路面も凍結している箇所が多く、まだまだ気を付けなければなりません。私は以前、福島県会津地方にある「さいたま市立館岩少年自然の家」に2度勤務し6年間極寒の特別豪雪地帯で生活していました。ですからこの位の雪や気温は大したことはないはずですが、通勤や移動に右往左往しています。

今回は、私にとって第2の故郷と言える会津から学んだことを書きます。それは、かつての会津藩の教え「ならぬことはならぬ」についてです。これは、“什の掟(じゅうのおきて)”にあるものです。会津藩では、6歳から9歳までの4年間同じ町に住む藩士の子ども(男子)が十人前後で集まりを作っていました。そのグループが「什(じゅう)」というものです。什によって多少違いがありますが、掟は、概ね以下のようなものです。この掟は、今に通ずるものがあります。『・年上の人には敬意を払い、礼節を重んじる・嘘をついてはいけない・卑怯なことをしない・弱い者をいじめない』等、人の生き方として、今においても大切な教えです。そして「ならぬことはならぬもの」という理屈ではない強い教えが、会津武士道の根本となっています。

会津の冬は雪深いのですが、村の方々の情も深く、私は、本当に多くの方々に助けられました。そして、「ならぬことはならぬ」の精神が、今も生きており、会津を誇りに思っていることがよく分かりました。この什の掟は、今も会津のいろいろなところに掲げられています。私がよく利用していた南会津にある温泉の露天風呂にも什の掟が掲げられていました。ゆっくり浸かりながらよくこれを読んでいました。「そうだよな。基本はこれなんだ。年上の人に敬意を払うことや人に嘘をつかないこと、弱い者いじめをしないことに、理屈や理由はいらぬ。ならぬことはならぬ、これを小さい頃から徹底すれば、それが当たり前になるんだ。」と、そう思い、会津魂の強さと素晴らしさを感じていました。さて、話は戻りますが「什の掟」は、上からの指導だけでは定着しません。子どもたち自身が什の仲間で毎日唱えていたこと、そしてお互いに自分の行動をいつも振り返る時間を作っていたことがあったので、定着したといえます。つまり、主体意識を持たせることが大切と考えます。本校には、「南っ子のやくそく」や「大宮南小スタンダード」があります。「友達や先生、お客様などに、いつも、自分からあいさつをしよう」「名前を呼ばれたら『はい』としっかり返事をしましよ」「授業に関係のない物は、持ってこないようにしよう」等々、学校生活での約束があります。その他に「いじめ問題を解消するための目標とスローガン」や学級や学年のルールなどもあります。教師や親に言われて受身で取り組むだけでは定着しません。子どもたち自身が自己を振り返り、自覚し、主体的に取り組むように仕向けていく必要があります。そのためには、自己を見つめさせる時間を確保することと、いじめ問題等人を傷つける行動については、「ならぬことはならぬ」で全児童が徹底して理由の如何を問わず「やってはいけないこと」と強く自覚するよう、常に意識させていくことが大切と考えます。そして教師や親は、これらの約束やルールが当たり前で大切なことであることを日々の行動で身をもって示さなければなりません。「ならぬことはならぬ」は、一見簡単なようですが、実はこのように我々大人自身の姿勢が重要で、簡単なことではないかもしれません。私は、教職員に、学校経営の重点として、「ならぬことはならぬ」という毅然とした指導をお願いしています。「自分勝手な言動」「他者を傷つけるような行為」「いじめに繋がる言動」「感謝の気持ちを持たず、礼儀知らずな態度」等、人として社会に出て生きていく上で大切なことについては、今後もその都度、繰り返しの指導をしていきます。学力や体力向上の指導だけでなく、約束やルールを守る基本的な態度の指導が子どもたちの大きな成長に繋がります。「ならぬことはならぬ」という会津の教えは、はじめにルールありきで、今の教育になじまないとも考えることもできます。しかし、「形から教える」ことは、よくあります。「故(ふる)きを温(たず)ねて新しきを知る」という姿勢で、会津藩の“什の掟(じゅうのおきて)”を生かしたいと考えます。

さて、インフルエンザが流行しています。学校では、手洗い・うがいを引き続き励行します。ご家庭におかれましてもお子さんの健康管理に一層注意を払っていただければ幸いです。よろしくお願いいたします。

- 一、年長者(としえのひと)の言ふことに背いてはなりません
 - 一、年長者にはお辞儀をしなければなりません
 - 一、嘘言(うそ)を言ふことはなりません
 - 一、卑怯な振舞をしてはなりません
 - 一、弱い者をいぢめてはなりません
 - 一、戸外で物を食べてはなりません
 - 一、戸外で婦人(おんな)と言葉を交へてはなりません
- ならぬことはならぬものです

1月の行事等より

1月13(土)日 夢育 (全学年)

今年のPTA主催「夢育」は、舞浜国立倶楽部の皆さんをお招きして、ボーカル入りプラスアンサンブルを鑑賞しました。ディズニー音楽を中心に演奏いただき、会場はその素敵な演奏に魅了されました。



1月23日(火) 雪遊び(業間休み)

1月22日のお昼過ぎから、翌未明にかけて雪が降り、23日の朝、校庭は一面の銀世界となりました。業間休みに、短い時間ではありましたが、多くの児童が校庭に出て、雪合戦や雪だるまづくりをして楽しみました。



1月17日(水) 給食集会

給食週間の取組の一つとして、給食集会を開きました。給食委員会の児童が会を進め、給食についてのクイズをしたり、キャンペーンのクラス表彰を行ったりしました。みんなますます給食が楽しみになりました。



1月22日(月)～26日(金) 南風あいさつキャンペーン

今回は、南中の生徒も一緒に正門に立ち、登校する児童にあいさつ運動をしてくれました。

みんないつも以上に、自分から大きな声で、朝のあいさつができました



2月の行事予定

日	曜	主な行事予定	防犯 パトロール	日	曜	主な行事予定	防犯 パトロール
1	木	読書タイム	6-1G	16	金	1学年発表会 避難訓練	6-2F
2	金	スキルアップタイム(低) ふれあいタイム(高) なかよしタイム	6-1H	17	土		
3	土			18	日		
4	日			19	月	スキルアップタイム 食育の日 放課後チャレンジ	6-2G
5	月	スキルアップタイム 給食費引落日 放課後チャレンジ	6-1I	20	火	パワーアップタイム	6-2H
6	火	パワーアップタイム 新入学児童保護者説明会	6-1J	21	水	音楽朝会 クラブ発表会	6-2I
7	水	4年学習発表会 委員会	6-2A	22	木	読書タイム 5,6年お別れ球技会	6-2J
8	木	読書タイム	6-2B	23	金	ふれあいタイム(低) スキルアップタイム(高) 1,2,3年参観懇談	
9	金	ふれあいタイム(低) スキルアップタイム(高) 6年校外学習(国会議事堂他) 安全点検日		24	土	土曜チャレンジスクール	
10	土	土曜チャレンジスクール		25	日		
11	日	建国記念の日		26	月	スキルアップタイム	6-3A
12	月	振替休日		27	火	学級の時間 4,5,6年参観懇談	
13	火	パワーアップタイム PTA絆Can 代表委員会 給食費再引落日	6-2C	28	水	講話朝会 クラブ 南っ子相談日	6-3B
14	水	児童集会 クラブ 学校評議員会・学校関係者評価委員会	6-2D				
15	木	読書タイム PTA実行委員会 第2回学校給食運営協議会 すこやか委員会	6-2E	※1月の安全点検では異常は認められませんでした。			

※ 先日延期させていただいた1学年発表会は、2月16日(金)におこなう予定です。よろしくお願いいたします。